

# Codhes informa

Boletín de la Consultoría para los Derechos Humanos y el Desplazamiento - Bogotá

Colombia, Número 10, 1 de Julio de 1998

E Mail: [codhes@colomsal.net.co](mailto:codhes@colomsal.net.co)

Página Web: [www.codhes.org.co](http://www.codhes.org.co)

## **CRECE EL EXODO DEL CAMPO**

La acción persistente de los grupos de autodefensas o paramilitares contra la población rural en zonas de influencia de movimientos guerrilleros está generando un éxodo masivo de campesinos hacia zonas urbanas y, en muchos casos, hacia pequeñas poblaciones que se incorporan al extenso mapa del desplazamiento forzado en Colombia.

Según el sistema de información sobre desplazamiento interno y derechos humanos en Colombia -SISDES- el año pasado fueron expulsados de sus tierras alrededor de 21.000 hogares con vínculos rurales, que representan aproximadamente 105.000 personas. Es decir, el 42% del total de los hogares desplazados en Colombia durante 1997.

De este total calculado de personas que huyeron de las zonas rurales, aproximadamente 68.250 corresponden a menores de 19 años que junto a sus padres, y muchos en su condición de huérfanos, fueron sometidos a un dramático deterioro de sus condiciones de vida y cambios traumáticos de su entorno sociocultural.

### **Actores armados responsables.**

El 54% de los desplazados durante 1997 responsabilizó de su situación de desarraigo a grupos paramilitares, mientras que el 29% señaló a movimientos guerrilleros como los causantes de su migración, el 6% a la Fuerza Pública y el 11% restante a "presuntos paramilitares", "desconocidos", "encapuchados" "vecinos", "pandillas juveniles" y "terratenientes".

Estos índices de responsabilidad indican que el conflicto armado interno es la principal causa, directa o indirecta del desplazamiento forzado, toda vez que en 1997 los protagonistas de la confrontación causaron la salida forzada del 89% del total de desplazados en el país.